

La Voz de la Provincia

AÑO II

DIARIO CONSERVADOR

NÚM. 528

SUSCRIPCIÓN

HUESCA: Un mes, UNA PESETA.
FUERA: Pagando en la Administración, 3'50
rimestre. — Pagando en el domicilio del sus-
criptor, 1'25 al mes.

HUESCA.—Martes 26 de Octubre de 1897

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Coso alto, núm. 33, piso bajo

ANUNCIOS

De columna: DIEZ cts. de peseta línea.
Especiales, de temporada y comunicados,
precio convencional.

No se devuelven originales

HABITACION PARA ARRENDAR

En la calle San Salvador, números 12
al 18, hay un 2.º piso con agua potable y
lavadero.

Darán razón en el principal de dicha
casa.

Sección Religiosa

SANTOS DE HOY.—Santos Evaristo, Luciano,
Marciano y Florencio.

SANTOS DE MAÑANA.—San Vicente y Santas
Sabina y Cristeta.

CULTOS.—Las misas conventuales en la Ca-
tedral, San Lorenzo y San Pedro á las nueve.
En el convento de San Miguel á las seis y
cuarto de la mañana misa rezada.

La Hora Santa en San Vicente el Real de
cinco y media á seis y media de la tarde.

Política antillana

(De La Epoca.)

¿Qué idea tiene formada el gobierno
del Sr. Sagasta del régimen autonómico,
conocido por de «gobierno responsable»,
que trata de aplicar á las Antillas espa-
ñolas?

¿Qué idea tiene de los fundamentos del
gobierno parlamentario y de la llamada
propriadamente «ley de las mayorías» en la
Península y en Cuba?

¿Qué idea tiene de la misión y de las
funciones del gobernador general en el
primeros de dichos sistemas?

Hemos estudiado en las instrucciones
al general Blanco los puntos que acaba-
mos de indicar, y no podemos mostrar-
nos satisfechos ni tampoco confiados en
el criterio del gobierno, que, como ayer
expresábamos, incurre en grandes omi-
siones y contradicciones.

Diríase que el Sr. Moret está bien pene-
trado del carácter que debe revestir la
forma del gobierno responsable en una
colonia, al verle afirmar en la nota oficia-
sa comunicada á la prensa, y refiriéndose
á los futuros partidos antillanos, que
«todos le serán iguales y á todos guarda-
rá la misma consideración, ya ocupen la
dirección de los negocios, ya estén en la
oposición»; añadiendo que la misión del
gobierno de la metrópoli será la de presi-
dir al libre desenvolvimiento de aquéllos,
sin identificarse con ninguno.

Tal es, en efecto, la condición del go-
bierno responsable en una colonia autó-
noma; y tal la regla de conducta que ha
de adoptarse, si se quieren evitar las pe-
sadas responsabilidades de los sucesos
que en la última se desenvuelvan. Pero
entonces, preguntamos, ¿por qué el go-
bierno liberal se empeña en la inútil y per-
turbadora empresa de asimilar el turno
de los actuales partidos cubanos á los de
la Península, imprimiendo una dirección
artificial y artificiosa á la política en
aquellas provincias? ¿Por qué se apresura
á identificarse con un solo partido que,
por añadidura, representa una mino-
ría?

Mas conforme con esos principios auto-
nómicos, de que tanto alardea, sería
en el gobierno del Sr. Sagasta anunciar
desde ahora el propósito de intervenir lo
menos posible en las luchas de los men-
cionados partidos, dejando ese cuidado á
la autoridad á quien dentro de aquel sis-
tema, corresponde hacerlo, que es el go-
bernador general.

«La convicción—leemos en el resumen

de la nota oficiosa, al hablar de la *nueva*
era, distinta de las anteriores, que co-
menciará para Cuba el 30 del actual, al
desembarcar en los muelles de la Habana
el general Blanco,—no ha de llevarse
á los ánimos con promesas y ofrecimien-
tos; ha de demostrarse con los hechos, de
tal suerte, que todos y cada uno de los
que vayan ocurriendo contribuyan á dar
relieve y sirvan de testimonio á la sincer-
dad de los propósitos del gobierno.» Est-
á bien expresada la idea; lo que no se
descubre es la causa, poderosa sin duda,
que impide aplicar desde ahora esa regla,
demostrando con el hecho de una prudente
abstención del gobierno de Madrid en las
contendidas de los partidos antillanos, que
es sincero su propósito de que Cuba inter-
venga activamente en su propia suerte;
que eso es, en suma, lo que significa el
gobierno responsable.

Á su vez el parlamentario practicado
en Europa se funda, como es sabido, en
la ley de las mayorías. No ha vuelto, por
ejemplo, y en teoría, al poder el partido
liberal por llamarse así, ni por presidirlo
el Sr. Sagasta, sino porque se supone
que en un momento determinado, la gran
mayoría de la nación ha repudiado la
doctrina y las soluciones conservadoras,
y se ha inclinado resueltamente á las li-
berales. De tal modo es así, que si, con-
vocadas unas elecciones generales, resul-
tase que la mayoría de los electores se-
guía siendo conservadora, el gabinete
Sagasta estaría moralmente obligado á
presentar al punto su dimisión.

La ley de las mayorías no rige para
Cuba; el gobierno del Sr. Sagasta, con-
vencido de que los antiguos autonomis-
tas son allí una corta, aunque valiosa
minoría; de que la izquierda reformista,
menos numerosa aún, no tiene ya razón
de ser y se dispone á fundirse en la agru-
pación á quien se brinda con los favores
oficiales; sabiendo que el elemento con-
servador en la isla es el más nutrido é
importante, así como que nada le impide
al presente aceptar con sinceridad la au-
tonomía, puesto que es una concesión de
la metrópoli y una mejora general de es-
tado; sabiendo todo esto, repetimos, el
gobierno conceptúa como una ofensa infe-
rida á los autonomistas el no otorgarles
la exclusiva en la provisión de los altos
cargos.

¿Es que en Cuba, preguntamos, no van
á verificarse las elecciones de diputados
á Cortes al mismo tiempo que en la Pe-
nínsula? ¿Pretenderá el Sr. Sagasta ser
lógico y consecuente consigo mismo
aplazándolas hasta que sea un hecho la
pacificación de las seis provincias? Por-
que estando tan próximas las elecciones
y respetando el Sr. Sagasta, á fuer de li-
beral, el principio parlamentario de las
mayorías, lo natural y prudente en el go-
bierno era, en nuestra opinión, mante-
nerse neutral entre los partidos, aplica-
ndo á todos ellos una conducta de recti-
tud y de justicia, en tanto que el resul-
tado de las elecciones demuestra cuál es,
dentro del autonomismo, la opinión que
sobre métodos y procedimientos para im-
plantarlo (que sobre eso versarán las di-
ferencias de los partidos cubanos, como
en la nota se expresa) prepondera en la
isla.

Dicha nota oficiosa no deja esperanza
alguna de la neutralidad del gobierno en
aquella materia; está resueltamente del
lado de una minoría, á la que, so pre-
texto de interinidad y de la transición de
uno ú otro régimen, dispensa una pro-
tección resuelta mientras ordena al go-
bernador general que haga lo propio en
cuantas ocasiones se le presenten.

Así se entiende y se practica la políti-
ca de la autonomía antillana en el mi-
nisterio de Ultramar. Si el Sr. Moret se
equivoca y se contradice en la aplica-
ción de tales principios, ¿podrá alguien
confiar en que van á tener mejor suerte
en Puerto Rico ó en Cuba?

Política y prensa

Heraldo de Madrid:

«Algunos periodistas han tratado de indagar
la opinión del representante de los Estados
Unidos acerca de la actitud de nuestro gobier-
no en cuanto se refiere al problema de Cuba y
á la conducta de los Estados Unidos.

Las tentativas han resultado infructuosas,
porque Mr. Woodford persiste en su firme re-
solución de no hablar una palabra que le pue-
da comprometer en lo más mínimo.»

—Fue ayer objeto de muchos comentarios la
renuncia que el Sr. Alvarado hace de la Di-
rección de Hacienda del ministerio de Ultra-
mar, para la que había sido nombrado.

Como parece extraño que en este pugilato
de aspirantes que tantos malos rates ha dado
al gobierno haya quien renuncie un alto cargo,
la gente se dió á buscar una explicación al
suceso.

El Sr. Alvarado comprendió sin duda que
debía darla, y remitió al efecto una especie de
nota oficiosa á la prensa ministerial, en la que
manifiesta que razones privadas le obligan á
no aceptar el cargo, añadiendo que está muy
agradecido al Sr. Moret, y que considera la
política colonial del gobierno como la más
provechosa, pero parece que la gente no ha
quedado muy convencida.

Teniendo en cuenta que el Sr. Alvarado es
y ha sido protegido del Sr. Castelar y el ante-
cedente de haber sido subsecretario de Ultra-
mar con el Sr. Abarzuza, búscase por este la-
do una explicación mas en armonía con las
aficiones de la gente.

El Sr. Castelar y el Sr. Abarzuza ven con
grandes recelos la política colonial del gobier-
no; lo revela aquél mostrándose alejado del
papel de consejero, y lo dice á voces la acti-
tud de una reserva parecida á enojo que sos-
tiene el autor de la tormenta reformista que con
la colaboración del Sr. Romero Robledo se
convirtió en ley el 15 de Marzo de 1895.

Los que tal cosa comentan creen que el se-
ñor Alvarado ha resuelto ser fiel á sus ilustres
protectores, á gozar de la posición de director
general en el ministerio de Ultramar.

Más hechura tiene esto que atribuir su reso-
lución á preferir la plaza de consejero de la
Compañía del Mediodía al cargo para que le
nombró la Corona á propuesta del Sr. Moret.

De todas suertes, lo ocurrido con los direc-
tores de Ultramar no deja de ser una nota sa-
liente en los momentos porque atraviesa la
política.

—Convencidos los republicanos de que en
las circunstancias presentes es más convenien-
te ir al Parlamento que estar fuera de él, pa-
rece que romperán al fin el acuerdo del re-
traimiento.

Así, pues, si no de todos, por lo menos se
dice que varios de los más caracterizados pro-
hombres del republicanismo tienen proyectado
presentar sus candidaturas en las próximas
elecciones de diputados á Cortes.»

—El Nacional:

«Puede decirse que, á medida que el gobier-
no va descubriendo sus propósitos, se hace
más densa la atmósfera del pesimismo que
desde hace algunos días se respira en todas
partes.

Los amigos del gobierno aseguran que éste,
al comunicar á la prensa las instrucciones da-
das al general Blanco, no ha dado el texto li-
teral de las mismas, porque entiende que esto
debe quedar reservado á las Cortes, cuando
se reúnan, y á la discreción del general Blan-
co, que es el llamado á poner en conocimiento
del país cubano los propósitos del gobierno,
eligiendo para ello la forma y momento que
juzgue más oportunos.

Por lo que respecta á los individuos del par-
tido Unión Constitucional de Cuba que residen
en Madrid, el efecto que les ha causado aquel
documento no ha podido ser más desagradable,
pues consideran que el gobierno ha echado
en olvido los grandes servicios prestados á la
patria por dicha agrupación política.

Para tratar de todo esto y de la actitud que
deben observar ante la nueva política del go-
bierno, parece que se reunirán hoy los sena-
dores y diputados por Cuba, á cuyo efecto
han sido convocados ayer con gran urgencia.»

—El Correo Español:

«¿Creen ustedes que hay cosa más vergon-
zosa y humillante que la autonomía que se
propone conceder el gobierno liberal á los in-
surrectos cubanos?

Pues, sí, señores, que la hay.

Las instrucciones escritas dadas al general
Blanco por el ministro de Ultramar, Sr. Mo-
ret y publicadas por toda la prensa de Madrid.
Son hasta afrentosas para el ejército, cuyo
heroísmo se pone en tela de juicio, y al cual se
le declara impotente para terminar la guerra
separatista.

Son, en una palabra, el *Ecce Homo* que ha
puesto el gobierno del Sr. Sagasta en la misma
frente de este pobre país.

El ministro, paisano, se mete á dar instruc-
ciones militares al general en jefe del ejército
de Cuba, y dice:

«La acción militar ha de ir unida necesari-
amente á la acción política, expansiva y de
atracción.»

«Atémese usted esta mosca por el rabo.»

Pues ya sabe el general Blanco lo que tiene
que hacer.

Mandar á sus soldados que disparen con
bombones.

«El soldado—dicen las instrucciones,—sin-
tiéndose sostenido por la nación entera, co-
brará mayores bríos y pondrá nuevos empe-
ños en terminar su obra.»

Pero qué: el ejército que lucha y muere en
Cuba defendiendo la integridad de la patria,
¿no estaba antes sostenido por la nación?

¿Ahora salimos con esas?

¿Y qué parte de la nación dejaba de soste-
nerle?

¿Eran los liberales?

Todo podría ser.

Porque los liberales sólo son patriotas en el
poder.»

Carta de Madrid

25 de Octubre de 1897.

La inmensa marejada que reina en
Cuba con motivo de la manifestación que
los gremios de la Habana proyectan en
favor del general Weyler, ha dado mu-
cho que pensar al Gobierno y es cuestión
ésta que por lo trascendental trae pre-
ocupadísimo á todos los ministros, espe-
cialmente á los de Ultramar y Guerra.

La cosa no es para menos. Una gran
masa social de comerciantes y elementos
imparciales convencidos de que la guerra
ha de terminarse con las armas sin otra
exigencia del gobierno del Sr. Sagasta
que el de mostrarse enérgico con los Es-
tados Unidos para que estos no consien-
tan expediciones filibusteras y de otra
parte un núcleo bastante numeroso de
individuos partidarios de la autonomía
como base de la independencia cubana,
no es de extrañar un choque cuyas con-
secuencias tienen que ser desagradables
y causa de peores males para España.

El conflicto es grande. Debía haberse
previsto amén de evitado, con objeto de
no dar lugar á que llegue el día del des-
embarco del general Blanco y por parte
de ciertas colectividades se cometan es-
cenas de las que no salga bien parado el
prestigio español y con esto se den más
alientos á los insurrectos.

Consecuencia: que el partido liberal,
llevado de sus miras particulares, fomen-
ta inconscientemente la insurrección.

Es verdaderamente cínico el proceder
de los Estados Unidos contestando á las
reclamaciones de España, atribuyendo á
la rotura de un teléfono el no poder avi-
sar á quien correspondía la salida del
puerto de Washington de una expedición
filibustera de las mejor surtidas.

No es extraño, pues, que se burlen de
la nota que dé el gobierno á Woodford y
aprovechándose del mal estado de nues-
tros barcos contribuyan al fomento de la
rebelión de Cuba, casi seguros de no te-
mer nada de nosotros,

Claro es que se engañan si así piensan; pero hasta ahora nos llevan ventaja.

Parece comprobarse que los carlistas de Irún y demás pueblos fronterizos pasan armas y municiones con destino á ciertos batallones que se están formando, contando sin duda con un próximo alzamiento que venga á amargar más y más los infinitos males que nuestra patria padece.

No es probable realicen lo que proyectan, y de tomar esa actitud en las presentes circunstancias el gobierno sería el responsable, porque en sus manos está el evitarlo vigilando costas y fronteras.

Los más caracterizados autonomistas de Cuba dan por seguro que el Sr. Sagasta no implantará la autonomía tal como este señor la había pensado, porque ninguno de los reformistas de la isla está en condiciones de asumir la responsabilidad á que hubiere lugar, ni ninguno de los autonomistas quiere proponer condiciones de paz.

El gabinete de Washington parece que quiere esquivar la acción diplomática con el gobierno español y dar largas al asunto.

Se asegura que Mr. Woodford ha recibido un despacho cifrado bastante extenso y aunque había afán por conocer su contenido, han resultado infructuosas cuantas gestiones se han hecho.

Se sabe que es contestación á la nota que España ha dirigido á Mac-Kinley; pero se propone no darse por enterado de las reclamaciones, hasta que le comuniquen oficialmente que se ha declarado el estado de guerra en Cuba.

Estas son partidas fallidas con las que no contaba el gobierno liberal y dificultades que entorpecen la marcha natural de los negocios públicos.

Sagasta camina de tropiezo en tropiezo.

Háblase mucho de las manifestaciones preparadas en obsequio á Weyler.

A pesar de los enérgicos cablegramas transmitidos á la Habana, son muchos los que impulsados por el disgusto que el relevo de Weyler les ha producido, y por su cariño y simpatías hacia el general están dispuestos á hacer causa común con él hasta el último momento.

Créese que Weyler embarcará después de entregado el mando al general Blanco.

A última hora ha circulado por Madrid la noticia de que en el cuartel de Santa Fe de Granada habíanse insubordinado los reclutas al punto de salir del cuartel para el lugar del embarque.

A continuación también se ha dicho que los reclutas habían sido dominados. Su affmo. amigo,

EL CORRESPONSAL.

Región

Zaragoza

Hoy ha sido muy comentado el escrito en que la alcaldía da cuenta al Ayuntamiento de que en uso de sus atribuciones ha dispuesto vuelva á estar nuevamente afecto á la secretaría municipal el negociado de la sección de Hacienda.

Algunos negaban facultades al alcalde para modificar por sí un acuerdo de la corporación que ha causado estado, por no haberse presentado contra los vigentes reglamentos reclamación alguna, y los más comentaban con viveza el proceder del Sr. Girauta, que ha de dar como resultado una perturbación en las actuales plantillas de difícil solución; por cuanto vendrán á ser uno más de los asignados en la plantilla los oficiales, auxiliares y escribientes de secretaría.

El miércoles se dará cuenta al municipio del escrito y seguramente motivará alguna discusión, de las que por fortuna hace ya tiempo no se suscitan en las sesiones del concejo.

Desde ayer está lloviendo copiosamente. Es una noticia tanto más agradable cuanto que se refiere, no sólo á Zaragoza, sino á otras varias comarcas aragonesas, según nos indican hoy algunas cartas y telegramas.

Renacen, pues, las esperanzas de nuestros labradores.

Ha fallecido en el Burgo de Osma el anciano y virtuoso sacerdote, beneficiado del concordato de la metropolitana iglesia de La Seo de esta ciudad, D. Pedro de la Colina.

Descanse en paz.

La notable compañía dramática que bajo las órdenes de D. Emilio Thuiller actúa en nuestro coliseo principal, no omite sacrificio alguno para variar diariamente el cartel y darnos á conocer buenas obras.

A las muchas que ya en corto periodo de tiempo ha puesto en escena, hay que añadir el estreno que se verificará mañana de la comedia en tres actos, en prosa, original del

eminente literato y autor aragonés, D. Eusebio Blasco, *El Angelus*.

—Ha sido nombrado profesor auxiliar interino de la Facultad de Medicina D. Octavio García.

—Ha estado breves momentos en Zaragoza el rey de Siam.

De paso para Barcelona ha llegado esta mañana á las once en tren especial, permaneciendo en la estación del campo del Sepulcro media hora.

Traía un retraso de siete horas á consecuencia de haber descarrilado en las líneas de Lisboa.

El regio tren está compuesto con las siguientes unidades: la máquina número 119, un furgón de cabecera y otro de cola y tres vagones Lits, dos de ellos camas y uno con salón para recibir y comedor.

El rey ha apeado dando varias vueltas por el andén.

Viste el soberano siamés traje de americana, sombrero negro flexible y botas de charol.

Le acompañan dos hijos, un general, un almirante y varios ayudados de cámara.

A la estación han salido el gobernador, jefe de policía y el alcalde.

El Sr. Sainz de Varanda con el jefe de policía han subido al vagón á saludarle.

El Sr. Girauta ha llegado cuando ya el tren se disponía á marchar.

El rey tiene aspecto simpático.

Cuando el soberano discurría por el andén, ha visto un grupo de lindas jóvenes y al pasar cerca de una, ha hecho ademán de tocarle la cara diciendo al mismo tiempo... no sabemos qué.

A las once y media ha salido el tren para Barcelona donde embarcará en un yate real que le espera.

Notas del día

Pundonor posibilista

La prensa de Madrid ratifica nuestro juicio respecto á la renuncia del Sr. Alvarado de la dirección de Hacienda del ministerio de Ultramar. Resolución impuesta por la dignidad, pues si el estacionamiento en la carrera política es mal augurio, el descenso es, para muchos, consigna de retirada.

No quieren los exposibilistas que la resolución de su amigo trascienda á disgusto personal, y á este propósito escriben en los periódicos que la mencionada renuncia responde á divergencias de apreciación en lo que atañe al régimen autonómico. Sumisos á la doctrina del Sr. Castelar, estiman pernicioso la política que plantea en Cuba el gobierno liberal.

La apoteosis del ridículo; los que apostataron del ideal republicano por mor del turrón, dejan el turrón por conservar incólume la fe en los principios castelanos; los que echaron en olvido las ideas republicanas, eternos amores del Sr. Castelar, según dice el interesado, reniegan del programa liberal en gracia á su adhesión al *tribuno exuberante*; los que manteniendo divergencia de criterio colonial con el partido fusionista, y fundamentando la renuncia del Sr. Alvarado en esa disconformidad de apreciación, aceptan con júbilo el nombramiento, para cargo análogo, del Sr. Dolz, otro exposibilista.

Porque lo exacto es esto; que el Sr. Dolz fué nombrado director de Gracia y Justicia del ministerio de Ultramar, cargo que desempeñaría en la actualidad, de no ser incapaz legalmente; que el señor Dolz fué posibilista mucho tiempo, y que acordado su nombramiento, los nuevos liberales no tuvieron en cuenta esa diferencia de opinión, pretexto ridículo cuando lo invoca un posibilista, un político que pliega su bandera porque le hace sombra y no deja llegar á él el calorillo del presupuesto.

O existen tantas opiniones sobre el problema antillano como personalidades exposibilistas,—caso muy problemático, porque el elemento exposibilista nunca se ha cuidado de la doctrina política y porque entonces sería una agrupación heterogénea sin programa común—ó el pretexto, *mutido* para desorientar al público respecto á la renuncia del Sr. Alvarado, reconoce por causa el despecho personal, no la oposición al régimen autonómico, que ayer predicaron como bueno, como el mejor.

Y en último término, ¿qué saben los exposibilistas de la autonomía? A lo sumo sabrán—y eso es de su competencia—que la autonomía legalizará el matute en Cuba, en provecho de los traficantes yankees; que por virtud de la descentralización administrativa, la Hacienda española no arrebatará á las corporaciones populares determinados servicios, valga por ejemplo el de consumos, y aún así debieron defender la autonomía, por *devoción*

de gremio, no combatirla con declamaciones á destiempo.

Momentos de amargura devoradora para los exposibilistas de esta provincia. El partido liberal ofrece una dirección al Sr. Alvarado, combatiendo este señor el programa colonial del gobierno, y no hace ofrecimiento al Sr. Camo, director de un periódico que diariamente rompe lanzas por la autonomía, que se divorcia del Sr. Castelar porque el Sr. Castelar se distancia del régimen liberal. O lo que es igual, el gobierno liberal estima al señor Alvarado como enemigo más que al señor Camo como amigo.

¿Cuándo se barrerán las ilusiones de tanto fatuo!

Alarma

En Madrid y provincias se comenta muy desfavorablemente un suelto de *El Correo*.

El periódico ministerial anuncia la bancarrota de la Hacienda ó á lo menos un quebranto muy grave.

El partido liberal es la maldición caída sobre el país. Se han sostenido sin desmayos dos guerras coloniales durante dos años de angustia para las clases productoras. España ha allegado recursos generosamente y con la confianza de una administración esmeradísima.

A los veinte días que el partido liberal entra en funciones de administrador del erario, el nombre de bancarrota lleva dejos de amargura á todo buen español.

Los liberales anuncian la catástrofe con frescura aterradora: los mismos que ponían el grito en el firmamento al retrasarse el pago á la oficialidad ó desmejorarse la calidad del rancho del soldado.

Oportuno es el recuerdo de que el ministro de Hacienda Sr. Puigcerver, dijo, en el primer Consejo de la situación actual, que el erario público se encontraba en condiciones ventajosas, reveladoras de la excelente gestión del ministerio anterior.

Cúlpense los liberales del mal que vaticinan, pues ellos sinceraron al gobierno conservador de las responsabilidades que alguien llegase á atribuirle en descargo de las propias.

Hemos tenido el gusto de saludar á nuestro apreciable amigo y correligionario, el rico hacendado de Abizanda, don José Fumanal. Ha permanecido entre nosotros dos días por asuntos particulares, quedando muy satisfecho de la resolución de los mismos. Le deseamos feliz viaje.

Ha fallecido en Madrid el Sr. Ibáñez Aldecoa, general que en Cuba observó brillante comportamiento.

En la Coruña ha fondeado el vapor correo *Santo Domingo* procedente de la gran Antilla.

Ya no se conforman los que están á *ver las vent* con ver pasar por la calle de Vega-Armijo el carruaje que lleva la correspondencia á las oficinas del ramo; ahora hacen más: celebran *interviews* con los porteros de las dependencias del Estado; sopesan las cajas del apartado de Correos, creyendo adivinar lo que el estómago pide á gritos, como los niños la Emulsión de Scot, y dicen á los modestos funcionarios: ya verá usted qué cigarrillos fumaremos dentro de poco, *eslegidos*, y que gorro tan mono me ha hecho mi señora para dentro de la oficina.

¿Cuánto amor al trabajo y á los gorros de... dormir!

Véase en 4.ª plana el anuncio de ultramarinos de Miguel Cervero.

De todas partes

En nombre del pueblo asturiano, el presidente del Congreso Sr. Pidal, ha hecho entrega al general Polavieja, de una magnífica espada de honor adquirida por suscripción pública para testimoniar al ilustre vencedor de Cavite el aplauso unánime con que la opinión acogió los resultados brillantes de su gestión, tanto militar como política, durante su mando en Filipinas.

La espada regalada es una verdadera obra de arte y de gran valor, pues tiene

la empuñadura de oro macizo y piedras preciosas.

Está plenamente confirmado que el general Weyler no se embarcará de regreso á la Península el día 29 como se dijo hace pocos días en vista de los informes transmitidos; por el propio exgobernador general de la isla de Cuba.

D. Valeriano Weyler esperará en la Habana el arribo del vapor que conduce al general Blanco, á fin de entregar personalmente á su sucesor el mando de la Isla.

Verificado este acto, el Sr. Weyler se embarcará cuando lo crea oportuno, pues para ello se le deja en completa libertad de acción.

Recordarán nuestros lectores la catástrofe ocurrida en Moscú por la época de la coronación del czar, con ocasión de aquella comida de 400.000 cubiertos dispuesta en la inmensa planicie de Khodynski.

Hasta hace poco no se ha podido completar oficialmente la lista de las víctimas, ni ultimar la distribución de socorros.

Murieron 1.429 personas, y se ha distribuido entre las familias de los muertos la suma de 390.000 rublos.

Recomendación original

Refiere un periódico que por el muelle de Marsella se paseaba hace días un muchacho de unos diez años de edad, que llamaba la atención de la muchedumbre por un cartel que llevaba puesto en la espalda, en el que se leía lo siguiente:

«Este es mi hijo Dock, que va á Bombay, donde le espera uno de sus hermanos. Se ruega á los viajeros que le ayuden y protejan.»

Nuestros vinos en Francia

Como no hay ningún cambio notable que marcar respecto á la situación de los mercados vinícolas franceses para nuestros vinos, creemos oportuno decir algo sobre las apreciaciones que *Le Moniteur Vinicole* de París hace con relación á la presente cosecha de vinos francesa; apreciaciones que si bien es verdad podrán ser más ó menos exactas, toda vez que los datos oficiales no se han publicado aun, no hay que negar que dicho periódico goza de gran crédito y sus informaciones suelen siempre estar inspiradas por la más escrupulosa imparcialidad.

Teniendo, pues, en cuenta lo conveniente que es á nuestro comercio de exportación saber á qué atenerse en cuestión de tanta monta, no obstante haber expuesto ya con la debida anticipación lo que juzgamos útil, trataremos hoy de tan importante asunto, con tanto mayor motivo no respondiendo la demanda de vinos, como no responde hasta ahora, á lo que todo el comercio esperaba ya por este tiempo.

La característica del año, bajo el punto de vista de la estadística de producción vinícola, es la exuberancia de cosecha para una buena parte del Mediodía, mientras que para todo el resto de Francia las plagas han ocasionado perjuicios en proporciones variables. Las comarcas que más daños han sufrido son el Este, el Centro y el Centro-Norte; siguiendo después el Oeste y el Sud-Oeste.

Como nuestra exportación tiene relación más directa con los departamentos del Mediodía, que para el resto de Francia, como ya repetidas veces hemos dicho, principiaremos por el *Hérault* que es el que más vinos recolecta y el cual tiene este año la más fuerte cosecha que jamás haya tenido. El pasado año llegó á 7.623.000 hectólitos, habiendo sido su rendimiento máximo en 1894 de 8 millones y medio, creyendo que el presente llegará á alcanzar los 9 millones. El *Gard* parece que no resultará tan favorecido. Su cosecha en 1896 fué de 1.718.500 hectólitos y su rendimiento máximo en 1894 de 2.220.600 hectólitos, calculándose que la actual recolección se aproximará á esta cifra. En el *Aude* y en los *Pyrénées Orientales* se calcula que resultará una cosecha poco mayor que en 1896, esto es, unos 3 millones y medio para el primero y 2 millones para el segundo.

Se ve, pues, que la cosecha para la mayoría de los departamentos del Mediodía, es muy buena y en esto precisamente, creemos nosotros debe buscarse la explicación de la calma relativa que reina en

los mercados franceses para los vinos extranjeros, apesar de que el resto de la nación tiene grandes déficits.

El Sud-Oeste, y en particular la Girona que sigue para nosotros en importancia al Mediodía, no cosechará un tercio de su recolección anterior que fué de cerca tres millones y medio y con poca diferencia lo mismo puede decirse de las Charentes, la Basse-Bourgogne, le Boujolais le Maconnais, la Touraine y algunas otras regiones.

En suma, se cree que el rendimiento de la Francia continental, será de 30 á 32 millones de hectolitros y que el de Argelia se aproximará á cuatro millones, esto es, un total de 35 á 36 millones de hectolitros.

Queda, pues, un déficit real de ocho y medio á nueve y medio millones con respecto á la cosecha de 1896 que fué 44.500.000 hectolitros y de cuyos ocho ó nueve millones calculamos nosotros podremos suplir unos cinco á seis millones, pues no se oculta á nadie que si la presente cosecha ha sido muy irregular en cantidad lo es todavía más por la calidad de sus caldos.

Los mercados vinícolas, como ya decimos al principio ofrecen poca variación. Se nota algún mayor movimiento de unos días á esta parte en las plazas de París y Burdeos y hay bastante demanda de vinos blancos, pero poca de rojos en Cete. Los precios, sin embargo continúan para esta última, como sigue:

Alicante, 1.ª 14 á 15, 30 á 33 francos; id 2.ª, 12 á 13, 24 á 28 id.; Benicarló, 11 á 12, 21 á 25 id.; Cataluña 11 á 12, 22 á 25 id.; Mallorca 1.ª y 2.ª, 9 á 11, 18 á 22 id.; Priorato 14 á 15, 32 á 34 id.; Tarragona (Vendrell), 11 á 12, 22 á 25 id.; Utiel (tipo Aragón), 11 á 12, 22 á 24 id.; Valencia 1.ª, 11 á 12, 22 á 24 id.; id. segunda, 10 á 11, 18 á 20 id.; Vinaroz 10 á 12, 19 á 24 id.; Moscatel (9 á 10º licor) 15, 40 á 50 id.; Vino blanco seco de Andalucía 13, 25 á 27 id.; id. id. de la Mancha 12 á 13, 24 á 27 id.; id. id. id. Cataluña 11, 22 á 25 id.

Se encuentran enfermos de algún cuidado en el Mediodía de Francia la célebre diva Adelina Patti y su esposo el tenor Nicolini. Según los periódicos de la vecina República, ya hay quien puede sustituir á la Patti.

Aseguran que ha debutado hace pocos días un nuevo astro de la escena, mademoiselle Acké, la cual ha obtenido inmediatamente ventajosas proposiciones de contrata.

La nueva estrella tiene una voz pura y cristalina que recuerda la que en mejores tiempos tuvo la Patti.

Decididamente, hay coleccionistas de todo; pero ninguno tan estrambótico y original como uno descubierta por la revista francesa *Le Practicien Industriel*.

La extraña colección ha sido formada por un antiguo escribiente de la Inscripción Marítima, quien durante sus treinta y cinco años de servicios ha guardado cuidadosamente todas las manchas de tinta, ó mejor dicho, todos los borrones echados sobre el papel administrativo.

Aunque parezca increíble, las personas que han visto el álbum en que el coleccionador ha pegado los papeles recordados en que cayeron los borrones, aseguran que el volumen es sumamente curioso é interesante. (!)

Se ve allí—dicen,—manchas que afectan toda clase de formas. Según que la pluma haya ido más ó menos rápida del tintero al papel, según que el escribiente estuviera más ó menos nervioso, la tinta se escapaba de la pluma y formaba sobre el papel lengüetas puntiagudas, borrones redondos, insectos, sapos, pescados y hasta pájaros.

La fantasía del escribiente ha completado algunas formas con unos cuantos trazos, y con ello ha obtenido una curiosísima colección de figuras negras.

El violín de Stradivarius, el de Cremona y aun el de nuestro incomparable Sarasate, van á quedar á muy mediana altura en cuanto á producción de sonidos, comparados con el violín eléctrico de que acaba de dotarnos la fecunda concepción de los electricistas americanos.

El nuevo aparato tiene todo el aspecto de un piano. En él cada una de las teclas

está en comunicación, por medio de un hilo eléctrico, con unos pequeñísimos arcos de cerda que producen sobre las cuerdas el sonido correspondiente á la nota que indica la tecla percutida.

Para tocar un trozo de música basta ejecutarlo sobre el teclado en igual forma que si se tratase de un piano.

Con el nuevo aparato se tiene la gran ventaja de que las piezas más complicadas de música, muchas de ellas de imposible ejecución en el violín ordinario, se pueden obtener del eléctrico tocando á cuatro manos y produciendo así un efecto armónico de primer orden.

De ahí al violín de manubrio no hay más que un paso, que no tardarán en dar los inventores americanos.

Sección Varía

NUEVO LIBRO

Capítulo último de «La Ley del Embudo» (Conclusión)

«Es que allá, en las altas regiones del sistema, se curan solo de la forma de gobierno, cuando lo vital es la esencia, que, aun dentro de una forma determinada puede variar. Como el convencionalismo lo invade todo, los ministros han alardeado de velar por la forma? basta: no se hable aquí de lo esencial.

«Si yo fuera rey, dentro de la forma monárquica, por supuesto, velaría mucho sobre la pureza de la esencia. Presidiera en los actos de mi gobierno y en el pueblo todo, en cuanto de mí dependiese, la noción de lo grande, lo justo, lo bello, lo útil, lo recto, lo sano, lo santo; y seguro de realizar con ello, el *salus populi*, y de que tan grandes principios atraen á los buenos, que son los más, contaría firme mi poderío establecido sobre tan sólidas bases; y diérase un ardite de toda conspiración, que sería necesariamente de la perfidia, arma peculiar de los débiles y mentecatos. Como profeso el principio, de que la verdad política no cabe, divorciada de la verdad moral, la primera vez que un ministro me insinuase una logomaquia reveladora de aquel divorcio, exigiría la dimisión; y hete ya con tal ejemplo, curado de raíz el hondo mal, que hace á nuestra política concupiscente; aplicaría, en cuanto alcanzase, á este punto, prudencia de serpiente y fiera de león, y ¡cualquiera me iba con pulitas! No regiría en mi reino el bárbaro axioma de que «hay que ser los más fuertes ó sus amigos;» sino los mejores ó sus dóciles subordinados; es decir, la *Aristarquía*.

«Dicen algunos que hace falta una ciencia política nueva, para un mundo político-nuevo. Aun concediendo novedad, (muy discutible, XX siglos después de nacer Jesucristo) á lo que hoy llamamos democracia; con perdón de los que así opinan, digo que no hace falta esa ciencia novísima. Abro la historia de la filosofía, y los siete sabios de Grecia unánimes, fijan como base de buen gobierno la doctrina por mí expuesta: la bondad de la *esencia*, sin mentar una tilde de la *forma*.

«Ciencia nueva! para qué? la verdad es eterna; y no cambiaría, siquier variase la índole de la humanidad; lo contrario es un punible metafísico.

«Mundo nuevo!

«*Nihil sub sole novum.*

«La ciencia nueva será indispensable para la comedia gubernamental, con formas nuevas, porque lo viejo no embauca, ya que lo falso se gasta; será conveniente para crear, bajo el pretexto de la democracia, plutocracias, yernoocracias, microcracias, fagocracias, y hasta pillocracias; toda clase de pantofagias con aplicación á la política y á la gobernación de los estados; pero no para establecer gobiernos sinceros que realicen el derecho. Fórmulas nuevas son una porción de sofismas, que ahora corren cual descubrimientos prodigiosos de infalible verdad, por ejemplo.

«*Gobernar es transigir.*»

«Y no es cierto.

«Gobernar es... gobernar; y no tiene sinónimo. Es gobernar muy distinto que dominar, y que mandar, y que tiranizar, y también que transigir y embaucar; para lo que sirven las frases hueras. Con tales recursos se hace del poder un como-

din y de los ciudadanos, ya lo he dicho; brutos racionalizados apenas, que á los impulsos de la cabeza y del corazón, siempre nobles, sustituyen los estomilos asquerosos del vientre. Así presenta nuestra patria el triste cuadro que pinta Campoamor: «la sociedad sin autoridad, la autoridad sin fuerza, lo de arriba sin Dios, lo de abajo sin nada que aliente, la moral sin tipo, la verdad sin objeto, el malo sin temor, el bueno sin esperanza, el rico sin freno, el pobre sin amparo, el derecho sin sentido, la ley sin sanción»; prepotente con todos, por todos, y sobre todos el caciquismo; el cual si no le ponemos coto, después de los varios *noventa y tres* que aquél describe, nos traerá el *noventa y tres* de las culebras de cascabel, con el apocalíptico FINIS PATRIE.

«Mas yo creo ¡Dios mio! y espero en la patria.

«Tengo fe y esperanza, porque el mal es pasajero; la patria eterna.

«El mal es fruto del extravío de las fuerzas sanas, efecto de la mala política; y frente á esto veo algo que consuela y conforta mi ánimo.

«Veo un elemento salvador: la materia prima de la nacionalidad, que nutre de soldados nuestro ejército, y siente los entusiasmos de la épica, y vende la camisa por pagar los tributos.

«Veo al pueblo español, lo único sano; que conserva energía, virilidad, cabeza, aunque inculca, corazón entero y moralidad y fe; y á él me atengo recobrando alientos.

«No queda más que el pueblo, pero lo esencial.

«Y poniendo mis esperanzas en Dios y en aquél, adivino que no hay sino educarle, enseñándole á que destruya el caciquismo, con su cortejo de explotadores; para que cerniéndose majestuoso en alas de la virtud y el trabajo, se remonte á las empiresas regiones del progreso efectivo.

«Y le veo producir gobernantes, que á la política crematológica, sustituyan otra, levantada y rectiforme; con una diplomacia sagaz, caballerosa y trascendental; con Hacienda en que la previsión reemplace al despilfarro y á la enervante angustia del raquitismo la discreta holgura; con ejército y marina tan gloriosos como actualmente, inmejorables en este punto; pero sin exceso de generalato, al que se llegue por el heroísmo y la inteligencia; con un ministerio de Fomento que predomine sobre todos; gobernantes que en lugar de discursos hagan administración, y una red de canales que, sangrando el Duero y el Eresma, (cual proposito ya Jovellanos) perfure los montes hacia el Lozoya y el Guadarrama, el Jarama y el Manzanares, para fecundar las extensas zonas del centro de la península, en dirección á occidente, hasta Portugal; que aprovechando las aguas del Tajo, riegue las calcinadas estepas de la Mancha y Extremadura; que tome las aguas del Guadalquivir, venza Sierra-morena en dirección á Córdoba; partiendo allí el agua en diferentes arterias, por Sevilla, Málaga y Cádiz, hasta desembocar en el Mediterráneo y el Océano, después de haber trocado en paraíso, el hermoso verjel andaluz; que dividiendo, por ejemplo, el abundante caudal del Ebro en dos ramas, una por el Sud y otra en dirección Noroeste hacia Santander y Asturias, sobre prolongar el canal comenzado en Tudela por el ilustre Pignatelli, fertilice los agostados eriales, de la inmensa extensión comprendida entre el Cantábrico y el Mediterráneo; completando estas líneas generales con los pantanos de Híjar, de Roldán, de Santa María y la Peña del Flumen, de Montmesa; los canales de Alquézar, de Aragón y Cataluña, el del famoso río Aragón hacia las Bardenas de Navarra, y otros cien que la necesidad demanda y la naturaleza brinda. Unido á todo esto el desarrollo de riqueza que supone, el adelanto intelectual consiguiente, y sobre todo, el más exquisito perfeccionamiento moral posible; educando á los de abajo, moralizando á los de arriba y venciendo el quijotismo; espero y creo en una patria futura elevada del presente abatimiento, con cuarenta millones de habitantes ricos, ú holgados; independientes, viriles, ilustrados, morales, trabajadores y sobrios.

«Pero esto exige como previo é inmediato, destruir el caciquismo y matar sus raíces; que á la norma de la *ley del embudo*, reemplace la *suma de la ley*, tal como Cristo nos la enseña, según San Mateo, VII, 12.

«Y aquí termino esta epístola que pareciera interminable, abrazándote invariable amigo.

RICARDO.»

TELÉGRAFO

(De nuestro servicio particular.)

El partido «Unión Constitucional»

Madrid 26, 2 tarde (núm. 3.044.)

Se ha celebrado la reunión de senadores y diputados del partido «Unión Constitucional» presidida por el marqués de Apezteguia.

Los congregados han acordado no oponerse á la política que el gobierno va á implantar en Cuba. Los representantes del partido «Unión Constitucional» exigirán al gobierno que aclare su conducta respecto á la petición de desarme de los voluntarios de la Habana.

El partido «Unión Constitucional» no apoyará al gobierno si éste accede al desarme, condición impuesta por los autonomistas.

El Vaticano y los católicos franceses

Madrid 26, 2 tarde (núm. 3.045.)

El abate Brigodón ha insinuado en el Vaticano la gravedad que entrañan las amonestaciones hechas por Su Santidad, á los católicos franceses.

El Vaticano recomendó los trabajos de conciliación entre los católicos, bajo la jefatura del cardenal Sangerie, para luchar en las elecciones.

Los periódicos italianos publican las declaraciones del abate Brigodón.

Reunión conservadora

Madrid 26, 2'15 tarde (núm. 3.046.)

Está reunido el Directorio conservador.

Asegúrese que en esta reunión quedará disuelto el Directorio.

El Sr. Pidal forma partido con el Sr. Silvela.

Los trabajos de conciliación con la agrupación del Sr. Silvela han terminado con éxito.

Sorpresa.—Comentarios

Madrid 26, 2'15 tarde (núm. 3.047.)

A las puertas de la Habana llegó ayer una partida insurrecta capitaneada por el cabecilla Castillo.

Las fuerzas de la benemérita destacadas en la población salieron á rechazar el ataque de los rebeldes.

En el combate murió el cabecilla Castillo. El enemigo fué dispersado.

Entre los ministeriales ha producido la noticia impresión detestable. El anuncio de la concesión de la autonomía es de resultados contraproducentes.

EL CORRESPONSAL

Huesca.—Imprenta de Tomás Blasco á cargo de F. Delgado

Véase en la cuarta plana el anuncio «La Competidora.»

SECCION DE ANUNCIOS

COMESTIBLES Y GÉNEROS DEL PAIS
EMILIO SAHUN

Ramiro el Monje, 33, esquina á la calle de Cuatro ojos

Muchachas solteras, viudas y casadas que salís de compra todas las mañanas, venid sin recelo, pasad por mi casa que yo os aseguro quedaréis prendadas. No penséis que al novio, si en la esquina aguarda, de tanto esperar le saldrán las canas; pues rápidamente se sirve en mi casa y así os queda tiempo de pelar la pava.

son garantizados y no hay más que verlos, no hay más que probarlos.

En cristal y loza tengo MIL regalos y aquí se da un VALE por un REAL de gasto.

Conque... ¡ojó! solteras, viudas y casadas que salís de compra todas las mañanas, leed esta lista completa y variada y sabéis en donde está vuestra casa.

Garbanzos, clase extra 1.^a, 14 pesetas arroba id. superior 2.^a, 12 id.; id. buenos 3.^a, 9 id.; Arroz clase extra 1.^a, 7 id.; id. superior 2.^a, 6 id.; idem bueno 3.^a, 5,50 id.; Judías de León, 60 céntimos kilo; id. pintas, 60 id.; Bacalao Escocia 1.^a, 1,15 kilo; id. Truchuela 1.^a, 0,95 id.; id. Noruega, 1 id.; Azúcares: 1.^a florete, 1,15 id.; 2.^a blanco, 1 id.; 3.^a terciado, 0,95 id.; Mascabao, 0,90 idem; Centrifuga, 0,88 id.; Bujías de todos los tamaños, 1,60 id.; Conservas á precios de fábrica; Almidón remi, 0,95 kilo; Café tostado diariamente, 6 id.; Pastas para sopa, 50 clases; Pastas para postre desde una peseta kilo; Chocolates elaborados á brazo desde 60 id.; Salchichón de Vich á 19 reales id.; Chorizos riojanos á 4,50 id.

Esta casa garantiza todos sus artículos. Todo el comprador que lleve valor de 25 cts. se le dará un vale que eniando cierto número podrá elegir un regalo.

Todos mis artículos

SE VENDEN

á precios módicos rejas y balcones nuevos con herrajes, en la calle de San Justo y Pastor número 1.

CANARIOS

Se venden garantizados desde cinco pesetas uno. Hembras á peseta.

Coso alto, 83, 2.º, derecha

La Competidora

PARA MAÑANA

Sardineta fresca.....	0,75 pesetas kilogramo
Id. catalana.....	0,90 » »
Agujas frescas.....	0,75 » »
Merluza fresca.....	1,50 » »

Muy en breve se recibirán ostras y langostas vivas. Se reciben encargos. No se pregonará ningún pescado. Todos los pescados que se anuncian son los que se reciben en el día.

Calle Nueva del Mercado, 5, Huesca

ESTERERÍA DE MAGÍN IBARZ
COSO ALTO, 26

En este acreditado establecimiento se ha recibido un gran surtido de todas clase de invierno y de verano y se colocan á precios tan reducidos como los siguientes:

Estera de esparto....	0,50 pesetas vara
Id. blanca de id.....	0,55 » »
Id. de cordelillo.....	1,10 » »
Id. de pita.....	1,25 » »
Id. de flores.....	1,75 » »
Id. de verano.....	1,50 » »

Se colocan alfombras

En el mismo establecimiento se venden bombones baratos de ocho cántaros.

COSO ALTO, 26

Harmoniums de Alexandre
RECONOCIDOS COMO LOS MEJORES
PIANOS, PIANOS, PIANOS

Instrumentos de música de todas clases

MÚSICA BARATISIMA

Juan Ayne, Fernando VII, 51, 53, y Coll, 23, Barcelona

ANSELMO LLANAS
Ex-Médico de Sanidad Militar

Consulta médico-quirúrgica y especial de las enfermedades del corazón y pulmones.

De once á una, Coso alto, 51

CONSULTA ESPECIAL
DE
ENFERMEDADES DE LOS OJOS
A CARGO DE
Don Julián Zeldín Saiz
HORAS DE CONSULTA: DE DIEZ Á UNA
Coso bajo, 42, 2.º
SE OPERAN CATARATAS

LOS MEJORES CAFÉS
SON LOS DE LA
Compañía Colonial
Chocolates superiores
50 recompensas industriales
MADRID.—Calles Mayor, 18, y Montera, 8

Matilde Naude

Camisera y modista en blanco

Con el esmerado gusto y exactitud que tanto la ha acreditado, confecciona todo lo concerniente al ramo de camisería y toda clase de ropa blanca. También confecciona, ajustándose rigurosamente á la moda, faldones de cristianar, canastillas y equipos de novia, desde el más modesto al más fastuoso.

Coso alto, 45, 2.º

Banco Vitalicio de España

LA PREVISIÓN y el BANCO VITALICIO DE CATALUÑA
Compañía de seguros sobre la vida reunidas

Capital social.....	Pesetas 15.000.000
Reservas en 31 de Diciembre de 1896.....	9.233.968,05
Capitales asegurados en La Previsión y Banco Vitalicio de Cataluña.....	195.906.987,44
Pagado por trimestres, pólizas vencidas y otros conceptos hasta 31 de Diciembre de 1896.....	12.691.707,02

Cuantos individuos y familias en esta provincia deseen informes verbales ó escritos, prospectos y tarifas por operaciones que puedan interesarles en el Banco Vitalicio de España y suscribir seguros sobre la vida en alguna de las muy variadas combinaciones que comprende el mismo, pueden dirigirse ó personarse con dicho fin al

Sub-inspector en Huesca, Don Santos Acín Müller.—Cortes, número 3, principal.

Traslado

Desde el día 1.º de Noviembre quedará nuevamente trasladado el comercio de ultramarinos de Miguel Caveró á la casa de Pedrós, frente al jardín del teatro y junto á donde estuvo establecido por espacio de 19 años.

En su nuevo establecimiento servirá como siempre á su numerosa clientela en la extensidad de géneros que esta casa se dedica y que ya tiene anunciados algunos, con la puntualidad, economía y esmero de costumbre.

Farmacia de J. Rodellar

Vega Armijo, 2.—Coso alto, 1 (esquina al porche)

Especialidades nacionales y extranjeras.—Aguas minerales medicinales.—Ortopedia.—Despacho esmerado.

Polvos antioloróticos (llamados de Adahuesca), medicación eficaz para la curación de la anemia, clorosis (opilación), dismenoreas y en general para todos los estados patológicos dependientes de pobreza ó debilidad de la sangre.

Medicamento acreditado y de seguros resultados. Precio de la caja, 4,50 pesetas.

Pomada especial para curar las grietas ó cortes de los pechos, pesetas 1,50 tarro.

Pomada contra la sarna.—Curación rápida y segura sin necesidad de friccionar todo el cuerpo.—Pesetas 1,50 tarro.

Azúcares y arroces
Por cada peseta de compra
Huesca
COSO ALTO, 24
Un buen regalo
Bujías estearicas

Juguetería y quincalla

Precios económicos

Merced, hios y algodónes